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Mit dem 1 April beginnt ein neues Vierteljahrs
abonnement auf die zweimal täglich erſcheinende

Saale Zeitung
mit ihren Beiblättern Tägliches Unterhaltungsblatt Blätter
fürs Haus Verlooſungslifte

Wir bitten die Beſtellungen bei den kaiſerlichen Poſt
anſtalten möglichſt frühzeitig aunzumelden damit in der
Ueberſendung der Zeitung keine Unterbrechung eintritt Der
vierteljährliche Abonnementspreis für die SaaleZeitung mit
Einſchluß ſämmtlicher Beiblätter beträgt bei allen kaiſerlichen
Poſtanſtalten 3 Mark bei unſeren Expeditionen 2,50 Mark
bei täglich einmaliger 2,75 Mark bei zweimaliger Zuſtellung

t am den durch ausgebreiteten DepeſchenDie politiſchen Ereigniſſe dienſt W berichtet nd in
eigenen Leitartikeln und Entrefilets eingehend behandelt deuen die
wichtigſten Meldungen und Artikel der verſchiedenen Parteiblätter
angefügt werden Wie bisher wird ſich die Saale Zeitung auch
weiter in den Dienſt der liberalen Sache ſtellen und von keiner
Partei irgendwie abhängig ſelbſtändig für einen geſunden Fortſchritt
wirken

in wird alles Wiſſenswerthe von zahlAus Stadt und Provinz reichen Korreſpondenten mitgetheilt

und bei der unabhängigen Stellung unſerer Zeitung freimüthig und
ſachlich beſprochen

das ſich der Mitarbeiterſchaft hervorragenderDas Feuilleton Autoren und Kapazitäten erfreut behandelt in
anregenden Artikeln alle Gebiete von Kunſt und Wiſſenſchaft bringt
gewählte künſtleriſch werthvolle Novellen Reiſeſchildernngen u ſ w

jI giebt getreuen unparteiiſchen Bericht überDer Handelstheil die wichtigen Vorkommniſſe auf dem Gebiete

des induſtriellen und gewerblichen Lebens und bringt allabendlich be
reits die telephoniſch übermittelten Berichte der
Berliner Börſe vom ſelben Tage

tie Verl j halten die JnhaberDie Verlooſungsliſte nud Kursnotirungen valten dere
papieren u ſ w ſtets auf dem Laufenden

zeichnet ſich durch die ſorgfältige AusDas Unterhaltungsblatt wahl ſpaunender Nomane und ſeſſelnder

Novellen aus bewährten Federn aus und bietet außerdem in ſeiner
Bunten Zeitung eine Fülle belehrenden und humoriſtiſchen Leſeſtoffes

Ftter für s G jetzt in erweitertem Umfang erſcheinendDie Blätter jür s Haus tragen durch gemeinnützige Artikel und

zahlreiche Winke und Rezepte den Bedürfniſſen des Haushalts Rechnung
und enthalten außerdem gediegene Romane und die belieste Schach
Räthſelzeitung

Dj t der Preußiſchen Lotterie werden vollſtändigDie Ziehungsliſten am Tage nach jeder Ziehung veröffentlicht

9 ſinden die beſtmögliche und zweckbdienlichſteAnzeigen jeder Art Verbreitung Die Saale Zeitung iſt
Publikationsorgan der Königl Amtsgerichte zu Halle und mehrerer
Nachbarſtädte insbeſondere hinſichtlich der Eintragungen in die Handels
und Gefſellſchaftsregiſter 2c auch veröffentlicht ſie die Bekanntmachungen
des Magiſtrats und der Polizei Verwaltung der Stadt Halle ſowie
der Königl Regierung zu Merſeburg und des Königl Landrathsamts
des Saalkreiſes ſoweit ſie von allgemeinem Jntereſſe ſind

Die Expedition der Saale Zeitung

Dentſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Berlin 27 März Der Dampfer Kaiſer Wilhelm der Große
langte geſtern nachmittag um 2 Uhr wohlbehalten auf der Rhede
von Bremerhaven an Die Rückreiſe des Kaiſers nach Berlin
erfolgte um 3 Uhr 30 Min nachmittags die Ankunft hier um
11 Uhr abends Ueber die Seefahrt des Kaiſers berichtet man
noch Das Wetter war ſtürmiſch mit hohem Seegang doch
traten die vorzüglichen See Eigenſchaften des Dampfers be
ſonders hervor Um 3 Uhr uachmittags hatte der Dampfer
ſeinen Kurs nach See geſetzt die Kaiſerliche Standarte war
gehißt und wurde von den Weſerforts Langlützen und Brinkama
hof mit dem Kaiſerſalut begrüßt Um Uhr nachmittags
wurde der Rothe SandLeuchtthurm paſſirt Bald nach
5 Uhr kam Helgoland in Sicht Der Kaiſer nahm unter
Führung des Direktors Dr Wiegand eine eingehende Beſich
tigung des Schiffes vor und äußerte wiederholt ſeine Be
friedigung über die hervorragend ſchöne Einrichtung und die
künſtleriſche Ausſtattung des Schiffes Namentlich waren es
die Maſchinenräume welche der Kaiſer einer eingehenden Be
ſichtigung unterzog Die Beſichtigung dauerte etwa 2 Stunden
Abends 7 Uhr fand das Diner ſtatt Während des Eſſens
brachte der Präſident des Auſſichtsrathes des Norddentſchen
Lloyd Geo Plate das Kaiſerhoch aus auf das der Monarch
folgendes erwiderte

Jch danke von ganzem Herzen für die freundlichen Worte
mit denen Sie Mich begrüßt haben und ſpreche Jhnen Meine
herzliche Freude aus mit Jhnen am heutigen Tage auf dieſem
herrlichen Schiffe zuſammen ſein zu können Jn dem Jubel
jahre des 100 Geburtstages des großen Kaiſers iſt dieſes
deutſche Schiff zu Waſſer gelaſſen und dann in der kurzen
Friſt von vier Monaten dieſer Wunderban vollendet Jch
begrüße in demſelben den Ausdruck vaterländiſchen Fleißes
hingebender Arbeit und angeſtrengteſter Thätigkeit den her
vorragenden Repräſentanten der Verbindung zwiſchen der
alten Heimath und der neuen Welt Sie haben mit bewegten
Worten Meiner Thätigkeit für die Erhaltung des Friedens
gedacht Wenn es Mir vergönnt war während der ganzenZeit ſeitdem Jch die Regierung in Händen habe Meinen
Vaterlande den Frieden zu erhalten ſo ſchweiſt Mein Blick
zurück zu der Heldengeſtalt des erſten deutſchen Kaiſers aus
dem Hohenzollerngeſchlecht der mit Auſopferung ſeiner ganzen
Perſönlichkeit in Unſerem Heere das feſte Bollwerk ſchuf das
Uns bis zum heutigen Tage den Frieden erhalten hat Denn
nur unter den Segnungen des Friedens kann ein Volk ſich
entwickeln und wenn wir heute hier verſammelt ſind ſo
müſſen wir uns vergegenwärtigen daß weder Jch noch Sie
dieſe frohen Stunden an Bord dieſes Schiffes würden ver
leben können ohne dieſe Erhaltung des Friedens Jch freue
Mich es gerade hier ausſprechen zu können daß wir in
wenigen Stunden dem Abſchluß eines großen Werkes ent
gegenſehen dürfen das beitragen wird zu der weiteren Ent
wickelung und der Größe Deutſchlands Möge es dem auf

Zweiunddreißigfter Jahrgang
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Halle a d Saale 28 März
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ſolche aus16 Plg ränn und in der

von unſeren Annahmeſiellen und allen
nnoncen Eppeditionen a

mit 20

Reklamen die Zelle 60 Pf
Erſcheint wöchentlich zwölfmal

Sonntags und M
ſonß zweimal ich

iſt nicht geſtattet

ſtrebenden Deutſchland vergönnt ſein Handel und Schiffahrt
zu voller Blüthe zu entfalten Möge es dem Norddentſchen
Lloyd gelingen an erſter Stelle zu bleiben und mitzuwirken
an dieſem Ziele Deshalb trinke Jch Mein Glas auf dieſes
deutſche Schiff auf das Wohl des Norddeutſchen Lloyd und
das der guten alten Stadt Bremen

Jubelnd ſtimmten die Theilnehmer ein Nach kurzer Pauſe
erhob ſich der Kaiſer zum zweiten male zu einem Hoch auf
den Fürſten Bismarck

Sie hatten vorhin die Güte zu erwähnen daß Jch Sie in
Jhren Beſtrebungen unterſtütze Da geziemt es ſich für Uns
die Wir auf einem deutſchen Schiffe welches den Namen
Kaiſer Wilhelm der Große trägt auf deutſchem Meere

ſchwimmen an dieſem Tage auch des Mannes zu gedenken
der Meinem hochſeligen Herrn Großvater in den oft ſchweren
Zeiten ſeines Königthums ein ſo treuer Diener geweſen iſt
und in dankbarer Erinnerung ſeiner Verdienſte um unſer
deutſches Vaterland bringen wir auch dem Fürſten Bismarck
der heute ſein 60jähriges Militär Dienſtjubiläum begeht
ein volles Glas Seine Durchlaucht der Fürſt Bismarck
Hurrah

Begeiſtert ſtimmte die Verſammlung auch in dieſes Hoch ein
Ueber die Reiſe des Kaiſers nach Jeruſalem werden
jetzt folgende Mittheilungen gemacht Bis Jaffa erfolgt die Reiſe
zu Schiff Von hier aus wird der Weg in das Jnnere der
Provinzen Syrien und Paläſting bis nach Jeruſalem und
weiter zu Pferde gemacht Die Quartiere werden in Zelten
aufgeſchlagen Ein Aufenthalt iſt ferner in Damaskus in Ausſicht
genommen Von Künſtlern iſt bis jetzt nur Prof Knackfuß auf
gefordert worden die Reiſe mitzumachen Es iſt ferner in
Ausſicht genommen die Reiſe bis nach Aegypten den Nil
herauf auszudehnen doch hängt die Ausführung dieſes Projektes
noch von weiteren Erwägungen ab
Die Kaiſerin empfing am Sonnabend im Königl Schloſſe

die Konfirmanden der Kaiſerin Auguſta Stiftung zu Charlotten
burg an deren Einſegnung am 1 April theilzunehmen die
Kaiſerin der bevorſtehenden Abreiſe nach Homburg wegen ver
hindert iſt Die zwölf Konfirmandinnen erhielten nachdem die
Kaiſerin ihnen die Mitgift vorgeleſen die goldene Stiſtsbroſche
und ein Andachtsbuch in das die Kaiſerin eigenhändig den für
jede Einzelne beſtimmten Einſegnungsſpruch eingeſchrieben hatte

Anläßlich eines Rückblicks auf die militäriſche Laufbahn des
Fürſten Bismarck berichtet die M Allg Ztg von einer
Randgloſſe die der Kaiſer machte als ihm 1893 berichtet wurde
Graf Caprivi habe in der Militärkommiſſion auf das ent
ſchiedenfte dagegen proteſtirt die Sicherheit der Zukunſt des
deutſchen Heerweſens an den Mindeſtfordernden im Reichstag H
zu vergeben Der Kaiſer ſchrieb an den Rand des betr Referats

Bravo eine echt Bismarck ſche Erklärung

Die Gräber der Märzgefallenen
Die StadtverordnetenVerſammlung in Berlin hat bekannt

lich beſchloſſen gegen die Verfügung des Oberpräſidenten welche
die Niederlegung eines Kranzes auf dem Kirchhof im Friedrichs
hain verbot den Rechts weg zu beſchreiten Für dieſen Be
ſchluß hat auch die ſtattliche Minderheit der Verſammlung
geſtimmt die der Niederlegung des Kranzes ihre Zuſtimmung
verſagt hatte Jn einer Betrachtung die die Voſſ Ztg an
dieſen Beſchluß knüpft führt das berliner Blatt u g
folgendes aus

Die überlebenden Theilnehmer des Märzkampfes ſind
amneſtirt worden Nicht allein jede Strafe iſt von ihnen ge
nommen worden ſondern ſie ſind auch rein gewaſchen von
dem Rufe an einem Verbrechen theilgenommen zu haben
Manche unter ihnen haben ſpäter ihre Anſichten gewechſelt
und ſind zu hohen Ehren aufgeſtiegen Es liegt kein Wider
ſpruch darin daß jemand der vor fünfzig Jahren ein
Revolutionär war heute ein Miniſter iſt Amneſtie heißt
nicht Begnadigung ſelbſt das Wort Maſſenbegnadigung
würde den Begriff nicht decken Amneſtie heißt dem Buch
ſtaven nach Erinnerungsloſigkeit dem Geiſte nach Vergeſſen
heit Die Amneſtie iſt nicht allein den Lebenden ſondern
auch den Todten zu Gute gekommen Die Ehre die man
ihnen erwies galt dem Mannesmuthe mit dem ſie für ihre
Ueberzeugungen eintraten und galt dem Erfolg den ihr
Muth für das Vaterland errungen Kein Menſch hat daran
gedacht die Auflehnung gegen das Geſetz im allgemeinen als
eine rühmliche Handlung zu bezeichnen man war nur der
Anſicht daß in dieſem Falle die Erinnerung an das Straf
es vor allen begleitenden Umſtänden zurücktreten müſſe

Eine Begnadigung iſt etwas Unwiderrufliches eine Amneſtie
iſt es in einem noch höheren Grade Jn keinem Kulturſtaate
iſt es jemals vorgekommen daß man jemanden der wegen
einer ſtrafbaren Handlung begnadigt oder amneſtirt worden
wäre nachträglich dennoch zur Verantwortung gezogen hätte
Was den Lebenden recht iſt iſt den Todten billig zumal bei
ihnen die Möglichkeit ausgeſchloſſen worden iſt daß ſie noch
nachträglich eine Schuld auf ſich laden Es iſt unerhört die

riedensſtätte an der ſie ein ehrliches Begräbniß gefunden
r nachträglich in einen unehrlichen Ort verwandeln zu

vollen

Parlamentarſſches
Der preußiſche Etat kommt auch in dieſem Jahre

wieder nicht rechtzeitig vor dem 1 April zuſtande man wird
wieder in das Etatsgeſetz eine nachträgliche We n der
ohne ſolches nach dem 1 April geleiſteten Ausgaben einfügen
müſſen Das Abgeordnetenhaus iſt noch nicht einmal mit der
zweiten Leſung fertig es hat außerdem noch die dritte Be
rathung und dann hat noch das Herrenhaus ſeine Budget
berathung zu erledigen die wohl kaum vor Oſtern beginnen
wird Auf die Unentſchuldbarkeit dieſer Geringſchätzung einer
der wichtigſten Verfaſſungsbeſtimmungen iſt in den letzten
Jahren zur Genüge hingewieſen worden In der vorigen
Seſſion konnte man noch verſuchen die Verzögerung mit den
langwierigen Verhandlungen über die Beſoldun sVerbeſſerungen
zu erklären diesmal iſt ſogar ein derartiger Scheingrund nicht

der Vergendung der Zeit mit überflüſſigen Reden unerfüllt
vorhanden die Vorſchrift der n bleibt einfach al

Irgend eine Schwierigkeit für die Feſtſtellung des Etwar nicht vorhanden Feſtſtellung Etats ſelbſt

Der dem Reichstag demnächſt zugehende Nachtrags
etat ſoll ſüddentſchen Blättern zufolge außer der Forderung
für Kiautſchou Ausgaben für die Vermehrung des Perſonals
beim Reichsverſicherungsamt ferner eine Na
forderung für die Unterſuchungen zur Erforſchung der Mau
und Klauenſeuche enthalten Nachdem die Dampfer
ſubentions vorlage genehmigt ſei und die 14tägige Ver
bindung mit Oſtaſien ſofort eingerichtet werden ſolle müßten
die Mittel hierfür nachträglich in den Etat eingeſtellt werden
Sodann werde der wirthſchaftliche Ausſchuß zur Vorbereitung
von Handelsverträgen zum erſten male im Etat er
ſcheinen Jm Budget der Poſtver waltung werde eine
Forderung erſcheinen für Verbeſſerung der beſtehenden tele
graphiſchen Verbindungen durch den Bau von Bronce
leitungen auf den zur Einführung des Doppelbetriebes be
ſtimmten Strecken Endlich ſollen die Mittel gefordert werden
für die Errichtung einer biologiſchen Abtheilung beim
Reichsgeſundheitsamt

Die Agrarkommiſſion des Abgeordnetenhauſes
hat den Antrag Herold in der Faſſung angenommen die Staats
regierung zu erſuchen das Geſetz vom 12 März 1881 betreffend
die Ausführung des Reichsgeſetzes über die Abwehr und
Unterdrückung von Viehſeuchen nach Möglichkeit dahin
in Anwendung zu bringen daß die im öffentlichen
Jntereſſe erwachſenden Koſten von der Staatskaſſe
getragen werden Der Regierungskommiſſar erklärte ſich mit der
Faſſung einverſtanden

Die Petitions Kommiſſion des Abgeordneten
hauſes erledigte am Sonnabend eine Petition des Pfarrers
Lic Weber zu Gladbach Derſelbe bittet das Abgeordneten
haus möge den Miniſter des Jnnern erſuchen die kölner Polizei
behörde zum ſofortigen Bericht über das Auftreten der Lona
Barriſon aufzuſordern und nach Eingang eines beſtätigtenBerichts die ſämmtlichen Polizeibehörden Preußens anweiſen

daß ſie ein ſolches oder ein ähnliches Auftreten der Barriſon
oder anderer verbieten Die Kommiſſion einigte ſich ſchließlich
auf Anregung des Abg Lückhoff zu der Bitte an den Miniſter
des Jnnern dieſe Dame aus dem Lande zu ver
weiſen Der Regierungsvertreter wurde beauftragt dieſen
e en Wunſch der Kommiſſion zur Kenntniß des Miniſters
zu bringen

Parteinachrichten

Die bekannte Erklärung zu Gunſten der bisherigen
Handelsvertragspolitik hatten bis zum Sonnabend
4100 Perſonen unterzeichnet das ſind doppelt ſo viel Unter
ſchriften als der Sammlungs Aufruf der Herren Graf
SchwerinLöwitz und Vopelius nach vierwöchentlichem Be
mühen erhalten hat Hierbei iſt noch zu berückſichtigen daß
die Erklärung für die Handelsverträge erſt vor zehn Tagen
veröffentlicht und bisher nur an gewerbliche Kreiſe gerichtet
wurde Es iſt zu erwarten daß die Zahl der Unterſchriften
die fortwährend in großen Mengen einlaufen ſich noch be
deutend vermehren wird ſobald erſt Nichtgewerbetreibende zur
Unterzeichnung aufgefordert ſind die nach den Mittheilungen
Wege 2/ der Unterzeichner des agrariſchen Aufrufs aus
machen

Da der nationalliberale Reichstagskandidat Siebenmeier
Meyer in Hoya Verden den Forderungen des Bundes der
Landwirthe nicht zugeſtimmt hat ſo hat dieſer Herrn Viſſering
als eigenen Kandidaten aufgeſtellt

Jn Görlitz Lauban wollen die Vorſtände der frei
ſinnigen Vereine für die bevorſtehenden Reichstagswahlen
Herrn Erwin Lüders der ſeit 20 Jahren ſchon den Wahlkreis
vertritt aufſteuen

Jm Wahlkreiſe Halle Herford hat der jetzige Reichs
tagsabgeordnete Bürgermeiſter Quentin Herford die ihm an
getragene Kandidatur der liberalen Parteien angenommen
Kandidat der Konſervativen iſt Amtsgerichtsrath Weihe in
Bünde Auch Stöcker hält ſeine Kandidatur aufrecht

Die polniſch ſozialiſtiſche Arbeiterpartei hat nun
auch für die Reichstagswahlkreiſe Poſen Gneſen Wongrowitz
Jnowrazlaw Tremeſſen Mogilno und Meſeritz Bomſt ihre
Kandidaten aufgeſtellt Für Bromberg iſt ſchon vor längerer
Zeit ein polniſch ſozialiſtiſcher Kandidat aufgeſtellt worden

Volkswirthſchaftliches

Ein neuer Handelsvertrag mit Portugal iſt nun
endlich feſtgeſtellt und wird demnächſt dem Wirthſchaftlichen

Aus ſchuß W Begutachtung vorgelegt werden Seit Februar
1892 herrſcht hinſichtlich der Handelsbeziehungen zwiſchenDeutſchland und Portugal ein gänzlich vertragsloſer Zuſtand

Erſt in letzter entgegenkommendeletzter Zeit hat ſich die bisher r
portugieſiſche egierung hauptſächlich auf Drängen der an der

Ausfuhr nach Deutſchland betheiligten portugieſiſchen Handels
kreiſe und zwar vornehmlich der Weinexporteure von Oporto
bereit finden laſſen Deutſchland Zugeſtändniſſe zu machen
Beim Jnkrafttreten des neuen Handelsvertrages wird wahr
ſcheinlich die Einfuhr portugieſiſcher Weine nach Deutſchland
dir bisher auf drei bis vier Millionen Mark jährlich ſich be
werthete weſentlich zunehmen Der Zollſatz für Trinkweine
ermäßigt ſich alsdann von 24 auf 20 Mark der für Ver
ſchnittweine von 24 auf 10 Mark für 100 kg Noch bedeu
tendere Zollermäßigungen erlangt Portugal für feine Südfrucht
einfuhr nach Deutſchland Jm vergangenen Jahre bewerthete
ſich die deutſche Ausfuhr nach Portugal auf 14 bis 15 Mill
Mark die Einfuhr von dorther auf 16 bis 17 Millionen
In dieſen Ziffern iſt indeß der Waarenverkehr Deutſchlands mit
den portugieſiſchen Kolonien nicht enthalten

Verwaltung und Rechtspflege

Ueber den dereinſtigen Nachfolger des berliner Ober
bürgermeiſters Zelle der bekanntlich am 1 Oktober von
ſeinem Amte zurücktritt werden bereits allerlei Kombinationen
angeſtellt Außer Herr Kirſchner dem gegenwärtkigen zweiten
Bürgermeiſter von Berlin nennt man u a uoch die Ober
bürgermeiſter BenderBreslan Adickes Frankfurt Back



e h h n

Straßburg und WeſterburgKaſſel Zwei früher in Betracht
gekommene Kandidaten würden jetzt ausſcheiden es ſind das
der vor kurzem wiedergewählte Oberbürgermeiſter Becker
Köln der jetzt ſeines n Alters halber keine Luſt mehr
haben dürfte Köln mit Berlin zu vertanſchen und der Land
rath des gubener Kreiſes Prinz von Schönaich Caro
lath der ſchon 1892 als Gegenkandidat Zelles ernſtlich in
Betracht kam nun aber ſchwerlich Luſt haben dürfte das
dornenvolle Amt zu übernehmen Am meiſten ſpricht man von
Kirſchner als dem Nachfolger Zelle s er iſt jung thatkräftig
und energiſch hat ſich in die berliner da ungemein
ſchnell hineingearbeitet iſt ein ganz vorzüglicher Redner und

e De mancher Gelegenheit gezeigt daß er einen weiten
ick hat
Der Regierungspräſident Dr Wentzel zu Koblenz iſt in

gleicher Amtseigenſchaft an die Regierung in Wiesbaden verſetzt
worden Der Geheime Regierungsrath und vortragende Rath
im Miniſterium des Jnnern von Trott zu Solz iſt zum
Präſidenten der Regierung in Koblenz ernannt worden

Ans Reichsgericht zu kommen ſcheint manchem Richter
keineswegs erwünſcht zu ſein Jm braunſchweigiſchen Landtag
wurde kürzlich auch die Beſetzung der ſ Z Braunſchweiangebotenen Reichsgerichtsrathsſtelle geſtreift Wirkl Geh Roatß

Spies als Juſtizminiſter erklärte daß er es aufs Allertiefſte
beklage daß von allen braunſchweigiſchen Jnuriſten die ſ Z
gefragt worden ſind nicht ein einziger ſich bereit erklärt
habe ans Reichsgericht nach ipaig zu gehen Er erlaube ſich
i S an den Ablehnungen aber er beklage die Thatſache
au efſte

Von der preußiſchen Staatsbahnverwaltung
ſind wie wir hören kürzlich 1595Güter wagen in Beſtellung
gegeben worden Etwa die Hälfte davon ſind Kohlenwagen die
für die Bezirke Eſſen und Breslau Verwendung finden
ſollen Die anderen Wagen ſind gewöhnliche Güterwagen für
die Direktionen Köln und Magdeburg

Da die Uebertragung der Befugniß zur Gewährung von
Fahrpreisermäßigungen für Geſellſchaftsfahrten
an die Stationsvorſtände ſich nach den übereinſtimmenden Be
richten der königl Eiſenbahndirektionen gut bewährt hat ſo hat
der Miniſter der öffentlichen Arbeiten die dauernde Bei
behaltung dieſer Einrichtung innerhalb der bisher von den
einzelnen Direktionen eingehaltenen Grenzen genehmigt Die
Anträge einzelner Direktionen den Stationsvorſtänden die Be
fugniß für Reiſen nach allen preußiſchen Staatsbahnſtationen in
1 bis 3 Klaſſe der Perſonenzüge oder für alle Fahrten nach
den Nachbarbezirken allgemein zu übertragen waren zur Ge
nehmigung nicht geeignet

Von einer neuen Anwendung des Groben Unfugs
paragraphen auf die der Amtsvorſteher von Adlershof
Herr v Oppen verfallen berichten die berliner Blätter Der
Herr Amtsvorſteher hat gegen etwa 250 Einwohner von
Adlershof und Umgegend eine Strafverfügung wegen groben
Unfugs erlaſſen weil ſie einem Beſchluß der ſozialdemokratiſchen
Parteiverſammlung entſprechend zur Gedenkfeier an die März
kämpfe von 1848 eine Jllumination veranſtaltet haben Der
Strafbefehl lautet auf eine Geldſtrafe von 15 M oder ent
ſprechende Haft Seitens der ſozialdemokratiſchen Parteileitung
iſt die Parole ausgegeben worden in allen Fällen gegen dieſe
Strafverfügungen Widerſpruch zu erheben

Heer und Marine
Bekanntlich wird während der nächſten Kaiſermanöver

ſowohl dem VII als auch dem X Armeecorps eine dritte
Jnfanterie Diviſion zugetheilt nämlich dem erſteren die 7 Jn
fanterie Diviſion dem letzteren die 17 Jnfanterie Diviſion
Wie der Hann Cour hierzu aus gut unterrichteten mili
täriſchen Kreiſen hört wird es ſich um außerordentlich wichtige
Verſuche hinſichtlich der vortheilhafteſten Zuſammenſetzung der
Armeecorps im Kriege handeln

Die Frage ſo ſchreibt das genannte Blatt ob die Armee
corps aus zwei oder aus drei Jnufanterie Diviſionen zu bilden
ſei iſt von ganz außerordentlicher Bedeutung und daher denn
auch die Verſuche bei den diesjährigen Kaiſermanövern die
ſich überhaupt ſehr lehrreich und intereſſant geſtalten dürften
Die Möglichkeit nämlich durch verſchiedenartige Gruppirung
der Streitkräfte den verſchiedenen Kriegs und Gefechtslagen
Rechnung zu tragen iſt bei der Zweitheilung wie ſie jetzt
beſteht eine geringere Wenn man die Verbände nicht zer
reißen will kann man dieſe Hälften des Armeecorps nur neben
oder hintereinander verwenden Das Beſtreben die wichtigen
und entſcheidenden Bewegungs Angriffs oder Vertheidigungs
richtungen mit den Hauptkräften zu bedenken Unwichtiges
untergeordneten Kräften zu übertragen die Nothwendigkeit
beim Einſetzen der Diviſionen zum Kampfe eine Gefechtsreſerve
des Armeecorps auszuſcheiden alles das führte bei den
Heeresbewegungen hänufig bei den Schlachten meiſt zum Zer
reißen mindeſtens einer Diviſion vielfach beider Jeder Tag
unſerer neueſten Kriege iſt dafür ein Beweis Dadurch aber
verliert die Diviſion ihren Charakter als Schlachteneinheit
Durch die Dreitheilung werden nun dieſe Uebelſtände beſeitigt
Zwei Diviſionen in erſter Linie eine in zweiter wird die
natürliche Ordnung des Armeecorps für die Bewegungen wie
für die Schlacht Dieſe Gruppirung iſt allen Fällen ge
wachſen Das Armeecorps kann ſich dann bei den Heeres
bewegungen nach vorwärts wie nach ſeitwärts ſchnell mit zwei
ſeiner Einheiten zum Kampf entwickeln die dritte in Reſerve
haltend Es kann zwei Drittel ſeiner Kraft der wichtigen und
entſcheidenden ein Drittel der gleichgiltigen Richtung zuwenden
J on iſt dann die feſtgekittete unzerreißbare Schlachten
einheit

Schule und Kirche

Wir erwähnten kürzlich den ſeltſamen Erlaß des ſchle
ſiſchen Konſiſtoriums worin für die Taufe ein drei
maliges Begießen nicht blos ein Berühren mit dem
benetzten Finger gefordert wird Dieſer Erlaß verdankt ſeine Ent
ſtehung nach dem Reichsb einem eigenthümlichen Vorkommniß
Fürſtbiſchof Kopp hatte die Ungiltigkeit einiger von evangeliſchen
Geiſtlichen Breslaus vollzogenen Taufen behauptet weil zu
wenig Waſſer dabei verwendet ſei Statt nun den einzelnen
Geiſtlichen den Rath zu ertheilen allen Anſtoß nach beſten
Kräften zu vermeiden wird ohne jede Begründung ganz all
gemein eine Verfügung für die ganze Provinz erlaſſen Das
Konſiſtorium giebt damit ſelbſt Andeuntung daß die Giltigkeit der
Taufe nach ſeiner Meinung von einem beſtimmten Quantum
Waſſer abhänge

Soziale Angelegenheiten

Der geſchäftsführende Ausſchuß des Cent ralkomitees
für die durch Unwetter Geſchädigten Deutſchlands hielt
am Sonnabend im berliner Rathhauſe ſeine letzte Sitzung ab
in der Oberbürgermeiſter Zelle den Vorſitz führte Bürger
meiſter Kirſchner erſtattete Bericht über die dem Ausſchuß
noch verbleibenden Arbeiten Es wurde beſchloſſen einen Rechen
ſchaftsbericht über die Geſammtthätigkeit des Centralkomitees
abfaſſen zu laſſen und ſpäter gedruckt und an die Preſſe die
Hauptgeber und die ſonſt hervorragend an dem Wohlthätigkeits
werk Vetheiligten zu verſenden Jn einer nach Oſtern tagenden
Sitzung ſoll dann die Auflöſung des Central Komitees beſchloſſen
werden Der Reſtbeſtand des Sammelfonds von 75,000 M ge
langte ſodann zur Ausſchüttung hauptſächlich zu Gunſten derbisher weniger berückſichtigten märkiſchen Gegenden insbeſondere

des SpreewaldGebietes

n Berlin wurde am Sonnabend in einer ſe r ahlreis Verſammlung die Gründung eines re zahlreich
bundes des Maurer und Zimmergewerbes beſchloſſen
um den großen Streiks entgegenzutreten

Jn Flensburg iſt eine ſozialdemokratiſche Gründungeine nene re verkracht und bei dieſer e
legenheit iſt auch das von den Arbeitern eingezahlte Kapital ver
loren gegangen Betrübt ſchreibt hierzu das dortige Partei
organ So mancher Genoſſe der ſeine ſauer erſparten Arbeiter
groſchen geekt hat iſt nun um eine bittere Erfahrung reicher
umal in dieſen Tagen vom Konkursverwalter noch 75 Prozent
dachſchuß gerichtlich eingetrieben werden Mancher Arbeiter

wird wohl kaum dieſe Summe aufbringen können Einzelne
Zahlungsaufforderungen repräſentiren für einen Arbeiter hohe
Beträge 150 200 M die geringſte Nachzahlung beläuft ſich
auf 15 M Während mithin eine ziemliche Anzahl Arbeiter ingrotßze Kalamitäten gerathen iſt wurde die Fabrik er Genoſſen
ſchaft von einem Grundſtücksſpekulanten einſtweilen pachtweiſe
übernommen Dieſes Vorkommniß iſt eine ernſte Mahnung
an die Arbeiter ſich von allen unvorſich tigen Gründungen
fern zu halten

PPJ

Ansland
Miniſter Hanotaux über die answärtige Lage
Jn der franzöſiſchen Deputirtenkammer interpellirte am Sonn

abend der Sozialiſt Paschal Grouſſet über die auswärtige
Politik der Regierung und führte aus die kürzlich erfolgte
Mobilmachung des Nordgeſchwaders habe lediglich den
Zweck gehabt dem Lande am Vorabende der Wahlen dieJlluſton zu geben daß es eine Marine beſitze die auf der
Höhe ihrer Aufgabe ſteht Redner wirft ſodann dem Kabinet
vor daß es die auswärtige Politik derjenigen Rußlands
a orr und kritiſirt die franzöſiſche Politik am Niger und
in in aDer Deputirte Baron wirft der Regierung vor ſie habe
tauſende von Armeniern maſſakriren laſſen ſie habe es ge
ſchehen laſſen daß die Griechen zu Grunde gerichtet wurden
und der Naubgier der Berliner Börſeaner ansgeliefert
ſeien Ferner macht Redner der Regierung zum Vorwurf daß
die Negierung ſich in Aegypten auf platoniſche Proteſte be
ſchränkte Redner ſchließt Frankreich könne bei dem ſpaniſch
amerikaniſchen Konflikt nicht theilnahmlos bleiben an
geſichts der ganz ungeheuerlichen Uebergriffe der angel
ſächſiſchen Raſſe gegenüber der lateiniſchen Frankreich müſſe
an Spanien und die Vereinigten Staaten Worte der Verſöhnung
und des Friedens richten

Der Miniſter des Aeußern Hanotaux antwortet zuerſt auf
den Angriff Grouſſet s daß er ſeine Politik nicht erkennbar
mache und ſagt er habe ſtets auf alle Fragen die an ihn ge
richtet worden ſeien geantwortet Der Deputirte Baron habe
über die ägyptiſche Frage geſprochen ohne irgend eine
präziſe Thatſache anzuführen die Regierung habe ſich ſtets
bemüht daß erledigte Stellen durch franzöſiſche Beamte beſetzt
werden betreffend die gemiſchten Gerichtshöfe werde die Regie
rung die von ihren Vorgängern eingenommene Stellung ver
theidigen Beifall Was die griechiſche Frage betreffe ſo
hätten die Mächte dieſelbe in ſehr freundſchaftlicher Weiſe be
handelt Jn der Anleihefrage die beſtimmt ſei die Räumung
Theſſaliens herbeizuführen hofft der Miniſter noch vor dem
Schluß der Seſſion der Kammer ein Arrangement zu unter
breiten Die griechiſche Frage werde alſo geregelt werden Die
Ordnung der kretenſiſchen Frage werde nicht lange auf ſich
warten laſſen Deutſchland und Oeſterreich Ungarn hätten ihre
Truppen aus Kreta zurückgezogen Mittlerweile gewöhne ſich
Kreta mehr und mehr an die Autonomie

Das Nord Geſchwader ſei zu Uebung szwecken mo
biliſirt worden und kein Marineſoldat der Reſerve ſei dazu ein
berufen worden Die Beziehungen zu den Mächten ſeien gut
und freundſchaftlich Jn Afrika habe die Regierung mit
England eine ſehr heikle Frage zu behandeln Aber die
Prüfung der Frage vollziehe ſich mit Klugheit und Verſöhnlich
keit ohne alle Zwiſchenfälle Genaue Vorſchläge ſeien von den
betheiligten Regierungen geprüft worden und die Differenzen
ſehr vermindert welche bis jetzt eine endgiltige Verſtändigung
verzögern Beifall Was China betreffe ſo könnten die
Angriffe auf die Jntegrität deſſelben vielleicht eine Kataſtrophe
herbeiführen Frankreich habe aber die Jnitiative zu dieſen
Veränderungen des status quo nicht ergriffen fondern ſich be
rufend auf frühere Abmachungen analoge Vortheile verlangt
weil es für die Sicherung Jndochinas Sorge zu tragen habe
Es ſeien Verhandlungen zwiſchen Paris und Peking eingeleitet
worden und man dürfe bedeutſame Ergebniſſe derſelben er
warten

Bezüglich der kubaniſchen Frage erklärt Hanotaux ſo
nothwendig auch die Vertheidigung der beſonderen Jntereſſen
Frankreichs ſei ſo ſtehe ſie doch hinter der Wichtigkeit der
ernſten Schwierigkeiten zurück welche die kubaniſche Frage ſeit
langem biete Die ganze Welt verfolge mit geſpannter Aufmerk
ſamkeit und Sorge die Entwickelung des Kampfes der ſich auf
der Jnſel abſpiele Die ganze Welt wünſche ſehnſüchtig das
Ende deſſelben herbei Die Jntereſſen welche bereits berührt
oder ernſt bedroht ſeien der Muth oder die Ausdauer welche
entfaltet würden alles dieſes füge täglich irgend ein neues
Element zu dem dramatiſchen Charokter dieſer Ereigniſſe hinzu
Jn Beantwortung der Frage was die franzöſiſche Regierung
zu thun gedenke bemerkt Hanotaux

Die Kammer kennt die Sympathie und die Achtung welche
Spanien und die Vereinigten Staaten Frankreich einflößten
Auf der einen Seite alte gute Beziehungen treuer Nachbar
ſchaft aus Raſſenverwandtſchaft entſprungenes Intereſſe und
ſchließlich Gefühle der Achtung für den Patriotismus eines
heroiſchen Volkes auf der anderen Seite eine Republik die
mächtige Schweſter der unſerigen voller Feuer vertrauend
auf ihre Kraft welche dringend die Abſtellung des Unheils
verlangt von dem auch ſie betroffen wird und das ſchon ſeit
ſehr langer Zeit anhält Das iſt die Lage in dem Kampfe in
dem Jntereſſe und Ehre engagirt ſind Unſere erſte Pflicht
iſt es beiden Nationen unaufhörlich den Wunſch auszudrücken
der von allen Seiten getheilt wird ſie den Würfel bei Seite
legen zu ſehen deſſen Fall einen blutigen furchtbaren Kampf
heraufbeſchwören kann Wenn beide Nationen in gemein
ſchaftlicher Uebereinſtimmung ſichere und unparteiiſche Freunde
ſuchen die ihnen zu einer Veilegung der ſo ſchwierigen Frage
auf freundſchaftlichem Wege verhelfen dann werden ſie ſehen
daß dieſer ihr Wunſch allenthalben gutem Willen begegnet
An uns ſoll es dabei nicht fehlen es hieße aber die uns auf
erlegte Reſerve überſchreiten wollten wir hierüber hinaus
gehen und ich kann hier wenigſtens nur den heißen Wunſch
erneuern daß wir eine billige Löſung zuſtande bringen welche
Recht Ehre und Freiheit gleichzeitig befriedigt und zum
Reſulat hat die Aufrechthaltung der großen Wohlthat des
Friedens zwiſchen den beiden Nationen welche uns gleich
theuer ſind Lebhafter Beifall
Der Deputirte Herbert welcher nach Hanotaux die Tribüne

beſteigt erhebt gegen die Verwendung der Dumdum
Geſchoſſe ſeitens der Engländer im Kampfe mit den Afridis
Einſpruch Hanotaux entgegnet wenn dieſe Thatſache nach
gewieſen würde ſo würde ſie den Austauſch von Bemerkungen
ünter den Mächten veranlaſſen können welche die petersburger
Konvention unterzeichnet hätten

Nach Bemerkungen Goblet s über die Lage auf Kreta wurde
eine Tagesordnung Döécrais welche die Erklärungen der Regie

Die Lage in Oſtaſien
Daß die chineſiſche Regierung die Forderungen Rußlands in

betreff der Verpachtung Port Arthurs und Talienwans ſowie
des Baues einer Eiſenbahn nach dieſen Orten bewilligt hat wenn
auch die urſprünglichen ruſſiſchen Forderungen mehrfach bedeutend
abgeändert wurden hat ſchwerlich irgendwo überraſcht Trotzdem
ſcheint die Nachricht in London einige Erregung hervorgerufen
zu haben doch verſteht es ſich von ſelbſt daß die engliſche Re
irre nicht einmal verſuchen wird die Ausführung des ruſſiſchen

Planes zu verhindern denn ſie iſt gar nicht in der Lage dies
zu thun Natürlich kann ſie es trotzdem nicht unterlaſſen etwas
mit dem Säbel zu raſſeln Die Times meldet nämlich aus
Hongkong vom Sonnabend das engliſche Kriegsſchiff Barfleur
ſei nach Nagaſaki in See gegangen Am Freitag ſei Befehl
gegeben worden daß die Marineſtation Hongkong ſofort Vor
kehrungen treffe ſich in Kriegsbereitſchaft zu ſetzen Das Perſonal
ſei vorläufig verſtärkt worden und arbeite Tag und Nacht Die
Mobilmachung ſei auf Dienstag feſtgeſetzt worden Franzöſiſche
Kreuzer ſeien ohne Hongkong anzulaufen nach Norden gegangen
Man weiß daß man derartige Drohungen Englands nie allzu
tragiſch zu nehmen hat dagegen wird man vielleicht bald er
fahren daß auch England einen Hafen oder eine Jnſel an der
Küſte des nördlichen oder mittleren China gepachtet hat Die
Nachricht daß Japan ſeinen Widerſpruch gegen die Abtretung
Port Arthurs an Rußland aufgegeben habe und zwar gegen das
bloße Verſprechen Rußlands daß es nicht in die Finanzen und
in die Politik von Korea eingreifen werde ſcheint ſich zu be
ſtätigen Jn dem zwiſchen China und Japan am 8 Nov 1895
unterzeichneten Vertrage wurde beſtimmt daß die Liaotong
Halbinſel auf der Port Arthur und Talienwan liegen keiner
anderen Macht abgetreten werden dürfe und daß Talienwan ein
Freihafen werden ſolle Nun will Rußland zwar Talienwan
nicht zu einem Freihafen ſondern zu einem Vertragshafen
machen in dem dieſelben Zölle bezahlt werden müſſen wie in
den übrigen chineſiſchen Häfen welche dem fremden Handel
geöffnet ſind Da außerdem Port Arthur nicht von China an
Rußland abgetreten ſondern nur auf 25 Jahre verpachtet
wird ſo widerſpricht auch dieſe Beſtimmung nicht der Abmachung
zwiſchen China und Japan Was unter dieſer Form der
Pachtung verſtanden wird iſt zwar den Japanern ebenſo klar

wie den Chineſen Ruſſen Engländern Franzoſen und Deutſchen
Jn Wirklichkeit haben die Ruſſen bereits alle die Orte beſetzt
die ſie ſich jetzt in Pacht geben laſſen und ſelbſt eine feſte
Haltung, wie ſie der frühere engliſche Gouverneur von Hong
kong William Des Voeux ſeinen Landsleuten jüngſt feierlich
anempfahl würde die Ruſſen nicht mehr aus Port Arthur
herausbringen

Der ſpaniſch amerikaniſche Konflikt
Die widerſprechenden Meldungen über die Ausſichten einer

friedlichen Verſtändigung zwiſchen Spanien und Amerika oder
über die drohende Möglichkeit einer Austragung der Differenzen
durch die Waffen beruhen ſämmtlich auf Kombinationen über
den Jnhalt des Berichts der amerikaniſchen Maine Kommiſſion
der erſt heute in Waſhington veröffentlicht wird Allerdings iſt
deſſen Jnhalt bereits bekannt geworden und hat in den Ver
einigten Staaten eine außerordentlich kriegeriſche Stimmung
hervorgerufen die ſich in umfaſſenden Rüſtungsmaßregeln kund
giebt Dieſe Stimmung hat auch in Europa Widerhall gefunden
und in ſehr beunruhigenden Gerüchten Ausdruck erhalten Jn
Berlin ſprach man ſogar davon daß Spanien und die Ver
einigten Staaten ihre betreffenden Botſchafter aus Waſhington
und Madrid abbernfen hätten Dieſes Gerücht hat ſich indeſſen
glücklicherweiſe nicht beſtätigt und ſo ſcheint noch nicht alle
Hoffnung geſchwunden zu ſein daß der Friede doch noch erhalten
werden dürfte Aber trotz der offenkundigen Schwäche beider
Nationen überwiegen doch die Ankündigungen daß man hüben
und drüben zum Kampfe entſchloſſen ſei Dazu fehlen freilich
den Spaniern die Gelder den Amerikanern die geſchulten Mann
ſchaften für Armee und Marine Schiffe kann man ſchnell
kaufen aber Matroſen und Soldaten muß man immerhin erſt
ausbilden während das hat das Beiſpiel der Türkei gezeigt
t im Nothfalle auch ohne finanzielle Hilfsquellen Krieg zu
ühren iſt

Das Reuter ſche Bureau verbreitet folgende Meldung aus
Wafhington Nach poſitiven Jnformationen beſchloß die Re
gierung wenn ſie es nicht bereits gethan hat Spanien zu er
öffnen daß die Lage auf Kuba für das amerikaniſche Volk un
erträglich geworden ſei und die Einſtellung der Feind
ſeligkeiten erfolgen müſſe Dieſe Politik decke ſich mit
den in der Votſchaft des Präſidenten an den Kongretz vom
6 Dez 1897 gemachten Ausführungen ſeit dieſer Botſchaft habe
es ſich unwiderruflich gezeigt daß das Verſprechen die neue
ſpaniſche Verwaltung würde die Lage auf Kuba beſſern nicht in
Erfüllung gegangen iſt Jm Gegentheil erfahre der Präſident
mit Beſtimmtheit daß die Lage mit jedem Tage ſchwieriger
werde Jnfoilgedeſſen habe die Regierung beſchloſſen Spanien
zu benachrichtigen daß ſie der jedes andere Jntereſſe als das
durch die Ehre und Gerechtigkeit gegenüber einer vom
Schrecken niedergedrückten und dem Hunger preis
gegebenen Bevölkerung gebotene fernliege doch auf
ſofortiger Einſtellung der Feindſeligkeiten beſtehe Man
glaubt in Waſhington daß in der Erklärung der amerikaniſchen
Regierung für die Beendigung des Krieges auf Kuba zwar kein
beſtimmter Termin feſtgeſetzt iſt daß aber auch die Re
gierung keine lange Friſt oder eine ſolche die nicht
unumgänglich nothwendig iſt bewilligen wird

Contreadmiral Sicard der Befehlshaber des Geſchwaders
in KeyWeſt erklärte einem Berichterſtatter wenn die Unter
ſuchungskommiſſion betr die Maine Kataſtrophe die Verant
wortlichtkeit hätte feſtſtellen können ſo wäre ſie ihrer Pflicht
nachgekommen Was das Dementi Spaniens betreffe dem
zufolge im Hafen von Habana keine Mine läge ſo ſagte Sicard
Offen geſagt wenn der Hafen mir gehörte dann würde ich

dort ſicher Unterſee Minen legen das Waſſer im Hafen eignet
ſich ganz beſonders für eine ſolche Art der Vertheidigung Das
Dementi ſeitens Spaniens hätte mit der Unterſuchungs
Kommiſſion nichts zu thun Auf die Frage des Schiedsſpruches
zu ſprechen kommend meinte Sicard man möge an die
Alabama Affaire denken die unendlich viel ſchwieriger war
als die der Maine und doch durch einen Schiedsſpruch ge
regelt ſeiBige Kinley beabſichtigt am Dienstag oder Mittwoch eine

Botſchaft an den Kongreß zu richten welche mit der Lage der
Nichtkombattanten auf Kuba ſich beſchäftigt und einen Kredit
von einer halben Million zur ſofortigen Unterſtützung derſelben
verlagt Mac Kinley wird gleichzeitig bei Spanien anregen es
möge für ſeine eigenen dortigen Landsleute die von allen
Mitteln entblößt ſeien Fürſorge treffen und dem Kriege in
einer für die Kubaner befriedigenden Weiſe ein Ziel ſetzen
Bleibe von ſeiten Spaniens eine derartige Aktion aus ſo
würden die Vereinigten Staaten ſich aus Gründen der Menſch
lichkeit nothgedrungen ins Mittel legen Mac Kinley glaubt
aber nicht daß es zu ſpät ſei eine friedliche Löſung zu
erreichen Jn Spanien lodert der Patriotismus in heller
Gluth

OeſterreichUngarn
Während die deutſchen Parteien bisher einig der

ſlaviſch klerikalen Mehrheit gegenüberſtanden iſt es nun leider
zu einer Spaltung unter ihnen gekommen Die anti
ſemitiſche Schönerer Gruppe die allerdings zu den
ſchwächſten des Parlaments gehört hat das Bündniß mit den
anderen deutſchen Parteien aufgegeben und beſchloſſen den Kampf
gegen die deutſche liberale Fortſchrittspartei wieder aufzunehmen
Durch derartige Spaltungen wird den Gegnern ihr Werkrung billigt und der die Regierung zugeſtimmt hatte mit 300gegen 111 Stimmen angenommen natürlich nur erleichtert
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Jn Prag beginnen wieder die Angriffe auf die
deutſchen Studenten Am witeg vormittag wurde auf
dem Graben einem Studenten ohne Anlaß die Couleurmütze
vom Kopfe geſchlagen Abends wurden zwei Studenten und
ein Beamter der Finanzlandesdirektion wegen Deutſchſprechens
von fünf unbekannten Burſchen überfallen und mit Stöcken miß
handelt Der Juriſt Lehner erhielt einen ſolchen Schlag auf
den Kopf daß er bewußtlos niederſtürzte Ferner verſuchte ein
Trupp von 150 jungen Leuten zum Neuen Deutſchen Theater
zu gelangen wurde zwar von der Polizei daran gehindert zog
aber dann zum deutſchen Wirthshaus Heine in den Weinbergen
wo Fenſterſcheiben eingeworfen wurden

Das Prager Oberlandesgericht hatte neulich dem Bezirksgericht
in Saaz aufgetragen die Aufſchriften und Anſchläge im
Bezirk zweiſprachig anzubringen Die Deutſchen demon
ſtrirten dagegen Nun wird aus Saqaz gemeldet die Maßregel
ſei bis auf Weiteres ſiſtirt worden Dies iſt offenbar auf
Weiſung des Grafen Thun geſchehen

Der ungariſche Juſtizminiſter fordert die Staatsanwalt
ſchaften auf im Einvernehmen mit den Poſtämtern alle unter
Kreuzband verſchickten Sendungen gründlich zu unterſuchen
damit ſie den Schmuggel konfiszirter oder verbotener
Zeitungen in anderen Zeitungen verſteckt in Packeten oder
als Waarenmuſter verhindern

Nach fünftägiger Verhandlung wurden Sonnabend abend in
Budapeſt 76 Bauern von Tapio Szent Marto die im Vor
jahre den Grundbeſitzer Ludwig Kubinyi und 17 ſeiner Bedienſteten
ſchwer verletzten zu zwei und einjähriger Zuchthausſtrafe und
je 50 Gulden Geldſtrafe verurtheilt

Die Hungersnoth tritt bereits in der ſlagoniſchen Grenz
ſtadt Brod auf Zahlreiche Werkſtätten ſeiern der Handel
ſtockt die Lebensmittelpreiſe ſind unerſchwinglich

Frankreich
Matin verſichert das franzöſiſche Schnellfeuergeſchütz

ſei nun in genügender Anzahl hergeſtellt um im Herbſt den in
Chälons übenden Armeecorps zugetheilt werden zu können Es
ſtehe hinter dem deutſchen Geſchütz in keiner Be
ziehung zurück Die Mittel zur Fabrikation ſeien durch
Anweiſungen beſchafft worden die aus dem Erlöſe der Grund
ſtücke der aufzulaſſenden Pariſer Ringmauer Abſchnitte bezahlt
werden ſollen

Jn pariſer Anwaltskreiſen glaubt man an die Aufhebung
des Urtheils gegen Zola durch den oberſten Gerichtshof
der in die Verhandlung der Sache am 31 März eintritt Von
den zehn bis zwölf Rechtsmitteln die Zola s Anwalt geltend
macht ſollen mindeſtens zwei unanfechtbar ſein die Nicht
beeidigung der Zeugin de Boulancy durch den ſie kommiſſariſch
vernehmenden Unterſuchungsrichter und das Verbot des Gerichts
vorſitzenden an de Boisdeffre nach deſſen Ausſage für die Ver
theidigung Fragen zu ſtellen

Jtalien
Jn der Deputirtenkammer wurde am Sonnabend die

Debatte fortgeſetzt über den von de Nobili und Genoſſen ge
ſtellten Antrag die Regierung aufzufordern daß ſie der Kammer
einen entſprechenden Geſetzentwurf vorlege ehe ſie zum Ver
kaufe von Schiffen ſchreitet Der Marineminiſter Brin
erklärte er ſei feſt davon überzeugt daß es ſich um eine für das
Land überaus wichtige Angelegenheit handle Er hebt hervor
daß es bereits drei Präcedenzfälle gebe in denen der Staats
rath und der Rechnungshof rückhaltlos ihre Billigung aus
geſprochen hätten Es handle ſich um Schiffe die noch nicht in
das Eigenthum des Staates übergegangen ſeien Die Regierung
könne ihre Zuſtimmung geben ohne daß ein beſonderes Geſetz
nothwendig ſei Er verſichere auf das allerbeſtimmteſte daß ein
bindendes Abkommen bis jetzt noch nicht getroffen ſei Die
Kammer ſei infolgedeſſen in ihren Entſchließungen frei und die
Regierung werde ſich ihrem Willen fügen Er bitte indeß die
Kammer die Frage ohne Uebereilung nach allen Geſichtspunkten
hin zu prüfen und die Jntereſſen der heimiſchen Schiffsbau
induſtrie g berückſichtigen die eine der wichtigſten Jnduſtrien
Jtaliens ſei und die man um ſo mehr bekannt machen müſſe als
alle Staaten in denen ſich dieſe Jnduſtrie entwickelte verſuchten
für ihre Werften Aufträge zu erlangen Es ſei erfreulich daß
Argentinien nach dem erſten Ankauf einen zweiten gemacht habe
und einen dritten zu machen beabſichtige dem noch weitere
würden folgen können Gegenüber der Verzögerung um 12
Monate die die Ablieferung eines Schiffes an die italieniſche
Marine erleiden würde und da es am politiſchen Horizonte keine
Wolken gebe könne da das Miniſterium auf ſolche für die
nationale Schiffsbauinduſtrie wichtigen Vortheile verzichten
Demgemäß ermächtigte die Regierung die Werſt in Unterhand
lungen einzutreten er wiederhole aber daß bis jetzt kein bin
dendes Abkommen getroffen ſei Der Schluß der Diskuſſion
wurde hierauf beſchloſſen und man ging zu den eingebrachten
Tagesordnungen über Der Antrag de Nobili und Genoſſen
wurde mit großer Mehrheit abgelehnt und darauf eine von
Michelozzi beantragte Tagesordnung wonach die Kammer von
den Erklärungen der Regierung Akt nimmt angenommen Die
Kammer vertagte ſich ſodann auf den 14 April

Die JtalieCrispi reiſte am Sonnabend nach Neapel ab
meldet er werde ſich nach Palermo begeben um ſeinen Wählern
über ſein Verhalten Rechenſchaft abzulegen Das Blatt fügt
hinzu das Augenübel Crispi s habe ſich verſchlimmert Das
Fortſchreiten des grauen Staars mache eine Operation nöthig
die vielleicht nicht ganz ungefährlich ſein könnte Dem Popolo
Romano zufolge antwortete Crispi auf ein Telegramm das
ihm aus Palermo von 3000 ſeiner Wähler überſandt worden
war er danke für ihre Geſinnung er ſei obwohl ſchon alt des

re e r Auch n er die Hilfe derer habe an
n Seite er in Augenblicken kämpfte welche fü aterland gefährlich geweſen ſeien yſte we v das Vater

Der Tribunga zufolge theilte Visconti Venoſta welcher amSonntag an der Sitzung der parlamentariſchen ler
theilnahm die das Abkommen mit der Benadir Geſe Ulſchaft
prüft dort mit die Geſellſchaft halte die Poſition Lugh für ge
fährlich Die Regierung habe mit Menelik welcher die Sonve
ränität Lugh geltend mache Verhandlungen eröffnet deren Füh
rung dem Kapitän Cicco di Cola anvertraut ſei

Großbritannien und Jrland
Trotz aller Ableugnungen erhält ſich das Gerücht daß LorSalisbury demnächſt nicht nur von der Seitiaig e

wärtigen Angelegenheiten ſondern auch von der Premierſchaft
e werde doch hält man die Beſtätigung dieſer

eldungen vor der Rückkehr der Königin für ausgeſchloſſen
ehe d n e e W in dortigen höheren

Kreiſen w tücktrir erde erneut der RücktrittDem ſchwererkrankten Giadſtone brachte in der Mittwochs

Sitzung die gegenwärtig in Leiceſter tagende Nationaleler e Zöderet on folgenden Tribut der Ehrfurcht dar

Wie viele Erinnerungen werden jetzt in uns wach Mit
welcher unwandelbaren Hingebung Hangen wir jetzt an dem
r welcher zuerſt das Gewiſſen Englands für Jrland
erweckte
nach ſo vielen Triumphen nach ſolchen Verdienſten von Leiden
und Schmerzen gefoltert darnieder Wie hat dieſer Mann
das politiſche Leben in höhere Bahnen gerückt wie hat er in
der iriſchen Frage und jeder anderen an die Verantwortlichkeit
des Einzelnen die Ueberzeugung und das Gewiſſen eines jeden
Berufung eingelegt Wir können dem großen Greiſe wenig
Hilfe auf ſeinem Schmerzenslager e aber wir können

i Herzen nehmen was ſeine herrliche Laufbahn uns ge
ehrt hat

Bei der Erſatzwahl zum Unterhauſe in Maidſtone
wurde Cornwallis konſ mit 2214 Stimmen gewählt Varker
lib erhielt 2036 Stimmen

Serbien
Die Skupſchtina wurde am Sonnabend aufgelöſt Die

Neuwahlen werden ſpäter innerhalb der verfaſſungsmäßig vor
geſchriebenen Zeit angeordnet werden

Griechenland
Der Marineminiſter hat ſeine Entlaſſung gegeben
Finanzminiſter Streit legte am Sonnabend der Kammer die

Bedingungen der von den Schutzmächten garantirten Anleihe
vor Seine Mittheilungen entſprachen durchaus den im eng
liſchen Unterhauſe gemachten Das Haus nahm die Ausführungen
mit großem Beifall entgegen

DTürkei
Die Pforte richtete neuerdings eine längere Cirkularnote an

ihre Botſchafter worin die Mächte um Regelung der Kreta
angelegenheit in einer den Wünſchen der Pforte ent
ſprechenden Weiſe erſucht werden

Aſien
Auf den Philippinen gährt s noch immer Eine Privat

depeſche aus Manila beſagt die Gendarmerie habe dort in einem
Hauſe 80 bewaffnete Separatiſten überraſcht welche einen Hand
ſtreich gegen die Spanier vorbereiteten Da die Separatiſten
ſich der Verhaftung widerſetzten hätten die Gendarmen Feuer
gegeben wobei zehn Perſonen getödtet worden ſeien Dem
Vorfall werde jedoch keine beſondere Bedeutung beigelegt Die
Hafenbefeſtigungen ſeien verſtärkt worden da möglicherweiſe ein
Handſtreich gegen die Stadt vom Meere aus verſucht werden
könnte

Mittel und Südamerika
Depeſchen die aus Port an Prince in Kingſton Jamaika

eingetroffen ſind beſagen auf Harti herrſche eine ſchreckliche
finanzielle Kriſe Das Goldagio betrage 220 Prozent
Jm Jnnern Haitis herrſche große Noth

Proavinzialnachrichten
Magdeburg 27 März Gehaltserhöhung für

den Oberbürgermeiſter Unſerem Oberbürgermeiſter
Schneider hat die Stadtverordneten Verſammlung 3000 M
Gehaltszulage bewilligt

Magdeburg 27 März Die Schuhmacher Jnnung
feiert in dieſem Jahre das 750 jährige Beſtehen der Jnnung
Das Feſt ſoll am 8 Mai in großem Stil gefeiert werden

x Magdeburg 27 März Der wegen Sittlichkeits
verbrechen verhaftete Bürgermeiſter aus GroßSalze iſt von Hauſe aus Theologe Nach achtjähriger Thätig
keit als Rektor in Groß Salze wurde er im Jahre 1889
nach Penſionirung des Bürgermeiſters Lücke einſtimmig ohne
d grtse Ausſchreibung der Stelle zu deſſen Nachfolger ge
wählt

K Delitzſch 27 März Kommunalſtenerſätze
Märchen Für das nächſte Etatsjahr werden hier 125 Proz

der Einkommenſteuer und 155 Proz der Realſteuern zur Deckung
der kommunalen Bedürfniſſe erhoben werden Jm Vorjahre
betrugen dieſe Steuerſätze 100 und 140 Proz Die Mehr
bedürfniſſe finden ihre Erklärung zumeiſt in den Koſten des
neuen großen Schulbaues ſowie in dem durch zwei Penſionirungen
erheblich geſteigerten Etat unſerer Realſchule Profeſſor Gräf s

Märchen, Bertha Rother eine geborene Delitzſcherin hatte
geſtern und vorgeſtern ihren Geburtsort wieder einmal nach
langem Fernſein heimgeſucht um im Schützenhauſe im Verein
mit anderen Künſtlern und Künſtlerinnen Varieté Vorſtellungen
zu geben Das Märchen produzirte ſich in verſchiedenen
lebenden Bildern

X Tor gau 26 März Eine ſcheußliche Mordthat,
die im Sommer v J in Nichtewitz verübt ward kommt nun
mehr nach neun Monaten ans Licht Am 26 Juni verſchwand
damals wie wir ſ Z berichteten die bei dem Gutsbeſitzer
Gumlich in Nichtewitz bedienſtete Magd Marianne Grosniska
aus Ruſſiſch Polen und der Volksmund bezeichnete den Sohn
des Gumlich Georg der mit dem Mädchen ein Liebesverhältniß
hatte deſſen Folgen ſich zum zweiten mal bemerkbar machten
als den Mörder Die Unterſuchung förderte zwar eine Menge
ſchwerwiegender Verdachtsmomente zutage doch konnte G nicht
überführt werden zumal alles Suchen nach dem Verbleib der
Grosniska vergeblich war Als ein Knecht aus dem Orte ſpäter
angab Zeuge geweſen zu ſein wie G das Mädchen erwürgt
und im Teiche vergraben habe erfolgte die Verhaftung der
beiden doch mußte G wieder auf freien Fuß geſetzt werden

weil die Leiche an dem bezeichnenden Orte nicht gefunden wurde
Der be effende Knecht blieb aber trotzdem bei ſeiner Behauptung
und gab an daß die Leiche jedenfalls wieder ausgegraben und
in der Scheune verborgen worden ſei Dort angeſtellte Nach
ſuchungen hatten aber ebenfalls keinen Erfolg Am Freitag ließ
das Gericht von neuem nachforſchen diesmal in den in der
Scheune aufgeſpeicherten Heuvorräthen und hier iſt am Sonn
abend nach genau neun Mongten die Leiche der Unglücklichen
endlich gefunden worden Der die Nachforſchungen leitende
Wachtmeiſter Seyffert telegraphirte ſofort an die königl Staats
anwaltſchaft welche eine gerichtliche Unterſuchungskommiſſion
an Ort und Stelle ſandte und die ſofortige Verhaftung des
Gumlich und des genannten Knechtes anordnete Obwohl G
die That noch immer leugnet wurde er mit ſeinem Komplizen
gefeſſelt und durch den Oberwachtmeiſter Schuſter und den Wacht
meiſter Seyffert in das hieſige Amtsgerichtsgefängniß eingeliefert

De n der h I ſteht noch ausufregung am Orte des Verbrechens und au ier iStadt iſt außerordentlich groß vier u der
Merfeburg 26 März Landwirthſchaftliche

Winterſchule Heute vormittag 10 Uhr fand im Sagle
des alten Rathhauſes hier nach voraufgegangener Prüfung der

r
L anſerst oſſe
in grösster Auswahl und zu

empfiehlt

Jetzt liegt er nach ſo vielen ruhmvollen Thaten

J I

Schluß des 29 Kurſus der hieſigen landwirthſchaftlichen Winteret An dieſem Akte Setheitt ten außer den Mit
liedern des Kuratoriums auch der Herr Regierungspräſident

Freiherr v d Recke ſowie eine große Zahl von Angehörigen
der Schüler als Zuhörer

st Naumburg 27 März Jubiläum des Lehrer
verein Der hieſige Lehrerverein beging geſtern abend in
feſtlicher Weiſe ſein 50 jähriges im Rathskeller Die
Feier zu der auch eine größere Anzahl von Amtsgenoſſen von
auswärts erſchienen wurde durch inſtrumentale und vokale
Darbietungen ſowie durch ein vom Lehrer Edm Kuntze ver
faßtes in das Jahr 1848 trefflich zurückverſetzendes Feſtſpielausgefüllt Bei dem Feſtakte entboten u a dem Jubelvereine
und ſeinem noch lebenden Gründer dem 80jährigen Lehrer em
Fromm einem rüſtigen Greiſe herzliche Glückwünſche Lehrer
Schwärzel Magdeburg namens des Vorſtandes vom Lehrerver
bande der Provinz Sachſen Seminarlehrer Stoffel Weißenfels
Lehrer Lauche Halle Kunze Düben namens der von ihnen ver
tretenen Vereine Bei der Feſttafel vereinigten ſich gegen 200
Perſonen Hier nahm der Ehrenvorſitzende Lehrer em Fromm
das Wort um für die ihm beim Feſte gewordenen Ehren
bezeugungen zu danken Er gab zugleich manche Epiſode aus
der bewegten Zeit in der der Verein gegründet wurde zum
beſten Jm Mittelpunkte der Feier ſtand die Feſtrede des der
zeitigen Vorſitzenden Lehrers Müller Vorſchullehrer Knorr
hat anläßlich der Feier eine leſenswerthe Feſtſchrift über die
Thätigkeit und das Leben des Vereins in den abgelaufenen
50 Jahren verfaßt 4

K Erfurt 27 März Fahrrad für Straßenbahn
controleure Stürmiſche Schultheißwahl Die
Direktion der Erfurter elektriſchen Straßenbahn Geſellſchaft
beabſichtigt die Controleure mit h zu verſehen damit die Beamten bei Verkehrsſtockungen ſchnell vonWeiche zu Weiche kommen können Recht ſtürmiſch ging es
während und nach der Wahl eines Schultheiß in Gamſtädt bei
Erfurt her Als eine Fran Anton ihren Mann abholen wollte
wurde ſie von Gegnern ihres Mannes niedergeriſſen und ſo
mißhandelt daß ſie ſchwer krank darniederliegt

Heiligenſtadt 27 März Eine ernſte Meſſer
ſteche rei hat ſich in verfloſſener Nacht hier abgeſpielt Eine
mächtige Blutlache kennzeichnete heute noch den Schauplatz der
That längs der Wilhelmſtraße zogen ſich die Blutſpuren Der
Held des Schauſpiels war wiederum jener verkommene ehe
malige Student der durch ſeine Gemeingefährlichkeit ein wahrer
Schrecken für unſere Stadt geworden iſt Er erhielt diesmal ſo
viele Stiche in den Kopf daß man an ſeinem Aufkommen
zweifelt Wegen des empörenden Ueberfalls auf den hochbetagten
Oberförſter a D L hier der Bedrohung ſeiner Eltern mit
Todtſchlag und ähnlicher Schandthaten ſollte der verkommene
Menſch nächſtens eine längere Freiheitsſtrafe abbüßen

Ergebniſſe der Provinzial Städte FeuerSozietät Dem Verwaltungsbericht den der Herr General
Direktor unſerer Provinzial Städte Feuer Sozietät dem Land
tag der Provinz erſtattet hat entnehmen wir folgendes Die
Verſicherungsſumme der Sozietät hat 1897 um faſt 36 Millionen
Mark zugenommen und umfaßt jetzt nahezu eine Milliarde
Mark Unſere Provinzial Städte Feuer Sozietät iſt nunmehr
nächſt der Sozietät der Reſidenzſtadt Berlin die größte Städte
Feuer Sozietät im preußiſchen Staate Das Jahr 1897 hat
einen Einnahmeüberſchuß von 190,000 M ergeben auch iſt das
Vermögen der Sozietät auf 3,163,000 M angewachſen Die
Beiträge ſind wie ſchon ſeit einer Reihe von Jahren nur zu

erhoben Die Brandvergütungen ſind um 80,000 M geringer
als 1896 und haben rund 500,000 M betragen Für gemein
nützige Zwecke Verbeſſerung der Löſcheinrichtungen Waſſer
verſorgung Unterſtützung verunglückter Feuerwehrleute uſw hat
die Sozietät 1897 wieder mehr als 30,000 M aufgewendet
Weſentlich durch die Anregungen und Beihilfen der Sozietät
ſind nun faſt ſämmtliche Städte der Provinz mit gut organi
ſirten leiſtungsfähigen Feuerwehren ausgeſtattet

Ordensverleihnng Dem Regiernngs Sekretär Rechnungs RKath
Lemöbſer zu Magdeburg iſt der Rothe Adler Orden vierter Klaſſe verliehen

Perſonalnachricht Dem Notar Ehrlich in Erfurt iſt die nach
geſuchte Entlaſſung aus dem Amt ertheilt

Geiſtliche Stellen Durch das Ableben ihres Jnhabers iſt die
Pfarrſielle zu Velsdorf Diöces Eilsleben vakant geworden Einkommen
ar wagen Zwei Kirchen Nur Geiſtliche von mindeſtens 19 Dienſtjahren
in ahlbar

Y Eiſenberg 27 März Hotelbrand ZumMaurerſtreik Geſtern morgen 2 Uhr brannte das
Hintergebäude des Hotels Zum Löwen, in dem die Wohn
räume des Beſitzers Strauß ſowie die Mädchenkammern und
Schlafräume der Kellner und Hausburſchen liegen nieder Bei
dem heftigen Nordoſtſturme griff das Feuer ſo raſch um ſich
daß einige der Schläfer nur mit Noth und Mühe ihr Leben
retten konnten Ganz wunderbar war es daß der Brand nicht
größere Dimenſionen annahm obgleich das Flugfeuer brennende
Theile von Vetten Kleidern uſw weithin über die Stadt flogen
Nur bei dem zwei Häuſer weſtlich vom Löwen wohnenden
Bürſtenmacher Schubert fing das Hintergebäude zu brennen an
doch wurde hier der Brand ſchnell wieder gedämpft Der Poſt
neubau der dicht daneben ſteht war fortwährend in einen
Funkenregen gehüllt Die Hintergebäude deſſelben Hotels wurden
ſchon am 16 Oktober 1880 einmal ein Raub der Flammen
Der Manurerſtreik hält noch immer an Die Geſellen freilich
behaupten nicht ſie ſondern die Meiſter ſtreikten da dieſe ihre
Arbeiter ausgeſperrt hätten Die Arbeitgeber ſuchen in der
Zeitung Arbeiter zu einem Stundenlohne von 30 33 Pf alſonoch 1 Pf mehr als die Streitkonimiſſton fordert

2 Leipzig 27 März Beſſerungsanſtalt Verzicht
auf Tantièeme Lehrerinnenſeminar auf ſtädtiſche
Koſten Aus der vom Kammerrath Frege ſ Zt der Stadt
Leipzig hinterlaſſenen Stiftung wird eine Beſſerungsanſtalt für
verwahrloſte Knaben errichtet auf einem Areale das unfern des
Vorwerks Heiterer Blick gelegen Geſtern genehmigte der Rath
die Baupläne die Anſtalt wird zunächſt zur Unterbringung von
30 Knaben eingerichtet Eine hochherzige That vollführte der
Auſſichtsrath der Leipziger elektriſchen Straßenbahn indem er
ſeine ihm für 1897 zuſtehende Tantième in Höhe von 12,000 M
einem zu errichtenden Uunterſtützungsfonds der Beamten und
Arbeiter überwies Mit geringer Stimmenmehrheit iſt ſ Zt
im hieſigen Stadtverordnetenkollegium die Errichtung eines
Lehrerinnenſeminars in Leipzig abgelehnt worden Die Gegner
waren der Meinung daß eine derartige Anſtalt auf Koſten des
Staates und nicht auf Koſten der Stadt errichtet und unterhalten
werden müſſe Das Bedürfniß nach einer ſolchen Lehranſtalt
iſt aber ſo groß daß mehrfache Vitten und Anfragen deshalb an
zuſtändiger Stelle ergangen ſind Geſtern nun genehmigte der
Rath zum zweiten male die Errichtung eines Lehrerinnenſeminars
hierſelbſt hoffentlich geben nun auch die Stadtverordneten ihre

Teppiche Fortièren
Tischeleckcenm etc

anerkannt billigsten Preiven

Zuſtimmung dazu

Geschäftshaus

J Lewin
IIalle a

Marktplatz 2 und 3



Donnerstag den 31 d Mts Nachmittags
Eröffnung unseres neuen Geschäàäftslocals

Leipziger Strasse im Feuban O A Krammisoh
Burghardt Becher

Special Geschäft emaill Haus und Küchen Geräthe
zu vo 7 und

Juhiläums Geſchenken
empfehle

Standuhren und Tafeluhren
in großer Auswahl

Hausuhren u Regniatoren
mit Viertel und Halbſchlag

Goldene IHerren Uhren
mit Präciſions Werken

von 50 Mark bis 1500 Mark
Schablone Uhren

in Silber
Präcisions Uhr Geneva

mit Sternw Gangzeugn 60 Mk
Präcisions Uhren Diamantj Savonette 45 Mk offen 40 MkPräcisions Unr Universal

Ancre Savonett 36 Mark
offen 30 Mark

Cylinder 10 R 20 Mark
Schablone Uhr Patria

15 Mk in Silber
Schablone Uhr Kxcelsior8 10 12 bis 14 Mark
Gewöhmiche Schweizer

Uhren
Metall Hevren Uhren 6 Mk
Silb Herren Uhren 10 Mk

Ftsrentrieg
Repetir Wecker

weckt 9mal in 7 Minuten
Radanu Wecker

vielſtärkerer Lärm als alle anderen
Weckeruhren

Reparaturen ſauber und billig
HochachtungsvollPaul Maseberg

UhrmacherJlluſtr koſtenlos

Garcdimen
Bestellung auf Waschen Spannen

u s W erb V d Fest rechtzeitigAmerik Dampfwäseherei Geiststr 21

r ütär 57
empfiehlt

Sonmen

Regen

kinder S
PuppenBe ograturen i Bezüge e billigſt

gern

Für den Anzeigentheil vereotwo lich W König in Halle

An u Verkauf von Dffecten Discontirung g

F auf Achker u

9arin em
eote

Muster
un

einzelne Fenster
in abgepasst

empfiehlt zu bedeutend ermässigten Preisen

I 0 Weddy Pömicke
Leipziger re h7

re u Rock nung
Orner

empfiehlt

eug W eddy Leipziger Str 22

Geschäſts erlegung
Meine Geſchäftsräume und Wohnung befinden ſich jetzt

Leipziger Str 36 gegenühber dem Rothen Ross
was ich ergebenſt anzeige

r Helme in Firma Theodor ojms
Gediegene HerrenStiefeln

Confirmanden v
W e Fobrik Niederlage

Gr r 32 Eckladen

J Karl Koch s9 Nährzwieback
seit 15 Jahren durch erstaunliche Er
folge mehr als bewährt unter ärztlicher
Kontrolle hergostoellt ehewiseh unter
sucht Kalkphosphathaltiges Blut uncdh
Knochen bildendes Nährmittel ersten

anges ist in P len zu 10 20
30 und 60 Pfg erhültlieKarl Koch s Ahrzwiehbgen

ſabrik Halle a u in allenbesseren Koloniaiwaaren u
DrogenhandiungenT ine v ag eBR Auction

Dienstag den 29 März Vorm 11 Uhr kommen in Lebanneeag ſe i Ah Spiel 6 d Sch Leipzig Jo
eleganter Glaslandaner mit Spielwage un leifzeug 2 leichtee auer mit bl Tuch Ausſchlag ſt Schleiſgeigiſge 3
Conpée mit Zrauem Ausſchl 1 u 2ſpännig z ſahren 1 Halbgiſe Bock z abn 1 u 2ſpännig z fahren 1 o enet 4ſitz vis à vise Jagdwagen Bock z r 1 u 2ſpännig

Ernst Haassengier Co,
empfehlen ihre Dienſte für alle bankgeſchäftl Transactionen u A für

guter Wechsel Inkasso
Conto Current Depositen Check u

Hypotheken Verkehr
Kgos e villiesten Säben

19 Lonmsewernees 19

Th Franz

Bankgeschäft
Halle aS

Lombard Verkehr

a

Eigenes Fabrikat

Sohultornister

Schultaschen
ne

Bücherträger
empfiehlt

H Krasemann
19 Schmeerstrasse 19

Fabrik von Reiſekoffern
und Lederwaaren

M Pfeifer
n

S voalle Leipziger Str vV S ſrüher Kl Sandberg 23 I
NähmaschinenWasch und Wring

Maschinen Handlung

o rer rrſatz TheileOele 2e

Alle Backformen
Xapfknuchenformen
AusstecherTorten formen

Dis formen
COreèmeſormen
Sülz formen
Puddingformen

affeleisen
m r eönigskuchenformen

KuchenblecheKuchenbretter
Wonfectspritzen
Butter formen

S in allen Größen O
empfiehlt in unerreichter Auswahl

Halle a/SMärkerſtr 23/24

z o für Bäckerei undConditorei Utenſilien

Christian Glaser
Halle a Gr Klausſtraße 24

empfiehlt in größter Auswahl

el T Tun
mit Matratzen von Alpengras oder

Roßzhaar

Kinder Bettſtellen
mit Seitentheilen aus Schnuren oder

Drahtgeflecht

Polſter Beltſtellen
mit Drellüberzug und Jndiafaſer

Einlage ſehr praktiſchöffentlich gegen Baarzahlung zur Verſteigerung
ömhilä Lokalrichter

Hoflieferant

zu billigſten Preiſen
Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Verlobungs und
Prauringe

z ggtengelt Aen 4 tbis 10 85 M geſtempelten 15 Mk i Mk t
aten garautirten einge a

von 30 bis 50 MkEigene zebrilatioismniagre

J Mehrere hundert 3tüch
vorräthig

Gravirung gratis
Ausſtellung

in meinen Schaufenſtern
ISteter Eingang von Neu

wito in Lolkwaaren

Halsketten Broschen

mer 4
Ohrringe Ringe Man Sschett Knöpfſe COhemiset e
Knöpfe Cravattnadeln
Compl Granatsechmucks

von 40 200 Mk
Compl Corallensehmueks

von 20 75 Mk t
Suher ABnndewanne

Tafelaufsätze Service
J Menagen Bowlen Gläser

becher Jehaalon Körboote

Complette Besteck
in Silber

Complette Besteck
in Alfenide

Esslölfel Kaffeolöſfel
und Pathenſöffel

in großer AuswahlANReporaturen ſauber u dilit

Hochachtungsvoll

Paul Mivebers
S uſtp

Waſche Siſen

Schüler Kiſten
beſchlagen mit Umwendedeckel

Schiebe Kiſten
in allen Größen

Gr Märkerſtraße 23

Amrtiom
eenotag den 29 März er Vor

mittags 10 Uhr verſteigere ich Geiſt
ſtraße 32 hier im Auftrage des
Konkursverwalters Hrn Brancät
den zur Barth ſchen Konkursmaſſe
gehörigen Waarenbeſtand als
Schnürſchuhe Knopfſtiefeln Leder
tuchſchuhe Hausſchuhe Steppſchuhe
Gummiſchuhe Filzſchuhe an
toffeln für Herren Damen undKinder 1 Partie Knöpfe 1 obefeſtiger IWaagrenſchrank 1 Regal
u a S Dietze Gerichtsvollzieher

Die Expeditionen der SaaleZeitung
befinden ſich

Gr Berlin RNene Promenade 1 und
Markt 24 Waaggegebäude

Mit 3 Beiblättern und Unterhaltungsblatt

Uaggiry goldene
r 09

W

m

u
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